

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, jueves 17 de Setiembre de 1903

Número 869

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAPIO TOMAS

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia aperada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00
Número suelto. " 0-05
" atrasado. " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

Preguntas y respuestas

¿Cuál es la institución más antigua que se recuerda y cuyo objeto era aumentar la población?

Los Niños alimentarios fue una institución debida al Emperador Trajano, y que consistía en sustentar á los niños pobres por cuenta del Estado, en diferentes ciudades. Trajano alimentó por este medio á más de cinco mil niños. Antonino Pío estableció una institución semejante para las niñas.

Varias monedas consignan esta creación, que duró y prosperó más de un siglo; por ejemplo, el gran bronce de Trajano, en el cual aparece sentado en una silla, con el cetro en su mano izquierda y dirigiendo la derecha á una mujer que está de pie delante de él presentándole un niño y una niña.

Los recursos necesarios para estas instituciones se sacaban de contribuciones impuestas sobre los fondos de tierras poseídas y cultivadas por los ciudadanos.

Los niños alimentarios, cuando llegaban á hombres, eran inscriptos en las legiones del imperio.

Adriano no sólo admitió esta institución, sino que le dió mucho empuje; y Antonio, Marco Aurelio y Septimio Severo la reorganizaron, los dos primeros en nombre de sus esposas, las dos Faustinas, y Severo en reverencia de su abuela Mammaea.

Estas instituciones decayeron desde el siglo III, pero después fueron sustituidas con ventaja, por las sociedades cristianas especialmente.

**

¿Cuál es la mayor profundidad á que se encuentran seres vivos en el suelo?

Pocos animales abren sus guaridas á más de un metro de profundidad. Esto no obstante, el caso es diferente cuando el animal encuentra en la tierra, su alimento y todos sus medios de vida, como sucede, por ejemplo, con la lombriz de tierra. A fin de tener siempre tierra húmeda y caliente, las lombrices viven á profundidades relativamente considerables; en Escandinavia y en el Norte de Alemania se las ha encontrado hasta á dos metros y medio de la superficie del suelo.

Con frecuencia se citan casos de ranas vivas encontradas bajo una capa de carbón sólido en minas muy profundas, y hace algunos años, en Inglaterra, se halló gran número de ellas al practicar excavaciones para hacer un canal. Los cavadores las encontraron á cosa de cuatro metros y medio, en pequeñas charcas subterráneas; se supone que los animalitos, cuando todavía eran renacuajos, se escabulleron por alguna rendija del terreno desde un estanque que en otro tiempo ocupó el sitio en que hoy se ha hecho el canal.

CABLES

LONDRES, 15.—Se anuncia otra reunión del Gabinete mañana, lo que es indicio seguro de que no se ha llegado á una resolución definitiva relativa á la cuestión fiscal. Balfour llegó á Londres ayer tarde y pasó casi inmediatamente á la calle Downing. Toda la mañana estuvo encerrado con los empleados de la Tesorería y sus secretarios, examinando la estadística en la cual el Gabinete basará su fallo en pro ó en contra del comercio libre. Chamberlain partió de Birmingham acompañado de su esposa. Una inmensa concurrencia se despidió de ellos. Al llegar á ésta se trasladó inmediatamente á la Secretaría de las Colonias. Los concurrentes le chiflaron. Fue tan grande la concurrencia del público que la policía tuvo que colocarse en doble fila desde la residencia de Mr. Balfour hasta la Secretaría de Relaciones Exteriores donde se efectuó la reunión.

SOFIA 15.—Advertidos por anteriores desastres sufridos, los caudillos revolucionarios de Macedonia han resuelto adop-

tar la guerra de Mentana exclusivamente en su lucha con los turcos, pues se espera que esta clase de guerra agotará más fácilmente á los turcos, mientras los revolucionarios sin impedimento alguno podrán maniobrar con gran facilidad. Los revolucionarios tienen cerca de 2,000 hombres en Macedonia Oriental, armados con rifles; millares de aldeanos están listos para incorporarse en las filas de los patriotas una vez proclamado el levantamiento general cuyo paso se ha pospuesto debido á la falta de llegar de los rifles y parque. En los encuentros que se han librado en las montañas de Pirin los turcos tuvieron muchas bajas. Se dice que el Gobierno de Bulgaria ha protestado enérgicamente contra el decomiso por Austria de los diez millones de cartuchos contratados en Hungría y por los cuales está entregado el dinero.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

PARIS, 14.— Despachos que se han recibido en la Secretaría de Relaciones Exteriores, avisan que se ha vuelto más grave la situación en Bulgaria debido al continuo avance de las fuerzas turcas hacia la frontera, lo que dentro de poco obligará al Gobierno búlgaro á expedir una orden por la movilización de las fuerzas militares del país. Se ha recibido la nota circular que las cancillerías de Austria y Rusia enviaron á las potencias relativas la situación de los Balcanos; ofrecen no prestar su apoyo á ninguno de los dos beligerantes en caso de rompimiento de las hostilidades entre Turquía y Bulgaria, pero harán responsable á cada uno por las acciones. Se cree que Francia apoyará á Austria y Rusia.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

WASHINGTON, 15.— La Secretaría de Agricultura está investigando el informe sometido por el Cónsul Cral., Ricardo Guenther de que en Sudamérica se ha descubierto una planta nueva que promete desalojar á la caña de azúcar y la remolacha de azúcar. El nombre científico de esta planta es Eupatorium Rebandinos, contiene gran cantidad de materia sacarina y de azúcar natural, la cual es de fácil extracción. Según dice Guenther, un pedazo del tamaño de una píldora es suficiente para una taza de café, pues el producto es de 20 á 40 veces más dulce que el azúcar de caña. Agrega Mr. Guenther que la planta se pue-

de cultivar bajo condiciones climáticas, como las que existen en la parte meridional de Estados Unidos.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 135

PANAMA, 14.—Notician de Colón que el vapor alemán que acaba de arribar, trae la noticia que el nuevo Gobernador del Istmo, Senador Obaldía y el Comandante militar Sarria, llegaron a Barranquilla el 12 del presente. Se espera que llegarán a Colón el 17, abordo del vapor de la Mala Real junto con los diputados de Panamá. "El Porvenir" de Cartagena, órgano del partido nacionalista, ha sido suspendido. El cambio en Barranquilla está a 8,000 ojo y bajando. Se debe esto al pago de los derechos aduaneros en oro americano ó su equivalente, y á la reducción de las fuerzas militares. Se dice que el General Reyes es el candidato para la Presidencia que más probabilidades de salir electo lleva.

—Notician de Bogotá que la reacción en la Cámara respecto al canal no tiene ninguna importancia. En el Senado continúa una fuerte oposición encabezada por Pérez Soto y Caro. No tendrá efecto alguno la aprobación del nuevo proyecto canalero porque las estipulaciones que contiene son enteramente inaceptables por Estados Unidos.

EL DIA

SAN JOSE, 17 DE SEPTIEMBRE DE 1903

HERMOSO DIA

Lo fue, sin duda alguna, el 15, día de la Patria; hacía mucho tiempo que no se veía tanto regocijo, tanta animación.

Entre las fiestas que hubo, fue la más bonita, la más significativa, la que se dedicó en honor del Licdo. don Mauro Fernández, benefactor de la enseñanza popular, cuyo retrato fue colocado en el salón de actos del Edificio Metálico. Esa fiesta escolar resultó bellísima; cerca de tres mil niños de ambos sexos asistieron á ella; de éstos, seiscientos cantaron el Himno Nacional y otras canciones escolares.

La distribución de los estándares que correspondían á cada escuela, motivó frenéticos aplausos, así como el discurso pronunciado por el Licdo. don Luis M. Castro, representante de la Junta de Educación, y el del señor Ministro, encargado temporalmente de la Cartera de Instrucción Pública, don Manuel de Jesús Jiménez.

Bien merecen nuestras felicitaciones los organizadores de tan simpática fiesta, digna del ciudadano á quien se dedicó, y el Gobierno, que ofreció á la Junta de Educación el auxilio pecuniario que se necesitaba para el caso.

La recepción de la Junta de Educación de San José al personal docente, que se efectuó en el Edificio Metálico á las 2 de la tarde del 15, fue otra muy agradable fiesta. El programa nada dejó que desear; el sexteto dirigido por el Maestro Vargas Calvo ejecutó preciosas piezas de su extenso repertorio;

la señorita Luisa Montero tuvo á su cargo dos bonitos números y don Samuel Montandón uno; el joven don Alfredo Morales ejecutó con maestría una aria en violoncello, y una niña recitó "El triunfo de la Patria." También recitó con mucha gracia, un simpático chiquitín, hijo de don Santiago de la Guardia.

Terminado el concierto, vinieron los *postres*: champagne, helados, cerveza, etc.

Por la noche, el 15, hubo en la preciosa casa de la distinguida señora doña Julia Alvarez v. de Rojas, un banquete dedicado al señor Presidente de la República; asistieron respetables señoras y caballeros; reinó allí la mayor alegría y completa cordialidad.

La misma noche, á las 10, comenzó el baile en el Club Internacional; aquello era de verse; por todas partes luz, flores, perfume, belleza, juventud; allí estaban los más preciados botones del jardín josefino, de este abundante jardín que atrae las miradas de todos y que á tantos amantes de lo bello y de lo espiritual deja conmovidos, cuando no desesperados.

El baile terminó como á las 3 de la madrugada, saliendo los concurrentes gratamente impresionados.

Tercera réplica

Aquí estoy

Don Alberto Sanabria tercia en la polémica sobre enseñanza y dedica todo su primer artículo titulado "Aquí estamos" á enaltecer, colocar allá por las nubes, y considerarlo como el non plus ultra de la Pedagogía, al Visitador don Juan Rudín. Pero se entristece al considerar que aquel reformador de nuestra enseñanza, aquel "entendido y hábil pedagogo" encontró en el país "un suelo estéril, un un suelo cubierto de abrojos" en que no pudo "germinar la nueva semilla;" pues á ello contribuyó, de un lado, la oposición que le ofrecieron muchos maestros, y de otro, la debilidad de la Inspección General de Enseñanza. Agrega el señor Sanabria que el Director del Liceo tiene mucha razón al quejarse de lo mal preparados que llegan los niños al I año de aquel colegio, y que él mismo es testigo de ese hecho puesto que presenció como miembro del tribunal, los exámenes de las escuelas superiores de la capital al terminar los cursos lectivos de 1901 y 1902.

Prescindamos de la escuela de varones, pues puede alegarse que el señor Rudín no la visitaba entonces, pero sí puedo asegurar que con la de niñas pasaba otra cosa: esa escuela era su favorita y por decirlo así en ella vivía. Sabido es también que por rara disposición del Ministerio y como hecho inexplicable, se privó al Inspector de Escuelas de San José de tomar parte en la dirección de las de la capital, delegando esas funciones única y exclusivamente en el visitador técnico. Luego, él es el único y responsable de la suerte de ellas.

Entonces ¿cómo nos entendemos? El señor Sanabria enaltece los méritos de Rudín y á renglón seguido condena la obra de éste. Es muy curiosa esa contradicción. Ud. señor Sanabria, no puede dar cabida en su espíritu á dos hechos contrarios: es imposible que Ud. deje de admirar las elevadas actitudes del señor Rudín (tendrá pruebas para ello;) entonces, deme la mano, estaremos muy de acuerdo en nuestros pareceres: el trabajo del visitador técnico es nulo; nada ha hecho en bien de la enseñanza si se precinde de haber sido la constante manzana de discordia entre los maestros,

y cuento desde luego con su apoyo incondicional para pedir supresión de la plaza que ocupa no sólo por ser innecesaria sino también perjudicial. Raro caso, hallar un contrario de acuerdo con mi parecer.

En efecto, hablo con franqueza: no soy yo quien puede negar al señor Rudín sus conocimientos en Matemáticas y Astronomía; necio sería si lo intentara; pero también digo que no encuentro beneficio alguno que haya hecho á la enseñanza en Costa Rica; lejos de eso, si en mis atribuciones estuviera, há largo tiempo hubiera suprimido aquel puesto—no por perjudicar al señor Rudín, pues en realidad no tengo motivos para ello, pero sí para evitar el constante disgusto de los maestros, curar los males de que se queja el señor Sanabria y dedicar aquel sueldo—que no es poco—á la creación de unas cuantas escolitas en muchos lugares que bien las merecen. Diré por qué:

1º—Los admiradores del señor Rudín hablan de los métodos y procedimientos de él. Niego esa aseveración: él no ha traído ni inventado nada nuevo: esa Pedagogía la oímos en las aulas del Liceo; Littmann y Biolley la explicaban en sus clases. No hay tal pedagogía chilena ni mucho menos *Rudínica*, toda es alemana.

2º—Recién publicados los actuales programas, se convocó á todo el personal de enseñanza de la capital á conferencias, para interpretarles y dar instrucciones acerca de ellos.

Si se prescinde de las instrucciones y excelentes consejos que todos los maestros de entonces recibimos en dichas conferencias de parte de don Miguel Obregón y don Napoleón Quesada—autores respectivamente de los programas de Geografía y Castellano—las tales reuniones no tuvieron otro objeto que hacernos perder precioso tiempo que pudimos haber dedicado á cosa más útil. Es claro, el Sr. Rudín—con gran sorpresa para todos nosotros—se concretó á leer y nada más que á leer los programas. Para esa gracia, cada uno de nosotros pudo haberlo hecho—y tal vez mejor—dado que hablamos y leemos el castellano. Sólo una vez recuerdo que intentó hacer comentarios con respecto al de Geometría y fué para asegurar el siguiente error: "No hay procedimiento alguno para poder probar objetivamente la fórmula de la superficie de la esfera." Así pasó, y recuerdo ahora que al día siguiente me permití elevar al conocimiento del Inspector General de Enseñanza una explicación de cómo mis compañeros y yo probábamos objetivamente aquella fórmula. Mi oficio debe encontrarse en el archivo de aquella oficina.

3º—Muy de paso, y ya que trato del programa de Geometría, cuyo autor, así como del de aritmética, es el señor Rudín, quisiera que el señor Sanabria me sacara del siguiente error en que aún estoy. Al final del programa de Geometría para IV grado se dice: "El desarrollo y las demostraciones son elementales y objetivas; no se procede por fórmulas." Y en el programa de Aritmética para VI grado se dice: "Desarrollar las fórmulas que se usan para la averiguación de superficies y de volúmenes de cuerpo geométricos." En qué quedamos?—se usan ó no se usan las fórmulas?—Inexplicable es semejante contradicción en un programa oficial.

Pues mal que pese al señor Rudín y á todos sus admiradores, yo exijo á mis maestros que usen las fórmulas; la fórmula es el molde, la última abstracción á que llega el niño; lo que le facilita el camino para proceder en todos los casos de igual índole. Muy lejos estoy de creer que baste conque el alumno diga como loro y aplique inconscientemente una fórmula: eso no tiene mérito alguno; pero una fórmula que quede en la inteligencia del niño como resultado de una prueba objetiva y concluyente, desearía se me probase si es perjudicial ó inútil.

4º—Tiene el señor Rudín mucho de apariencia, verdadero exceso de fantasía y muy poco en el fondo, con respecto á la enseñanza que recomienda. Tiene sus escuelas favoritas: allí donde se le admira y se sigue fielmente su encajonado formulismo está en su elemento; á menudo ha negado la competencia á maestros de reconocidas aptitudes, acaso normalistas, y á algunos de ellos ha tratado de perjudicar; y en cambio se le ve recomendar y aun alabar á verdaderas nulidades, quienes no tienen otro título que exhibir que ser fieles admiradores del Visitador Técnico. Esta es la mejor recomendación y cunden los ejemplos. En diversas ocasiones los tribunales de exámenes, en informes presentados á la Inspección General, han hecho mucho hincapié acerca de las exageraciones perjudiciales que han notado en la enseñanza dirigida por aquel visitador: no poco se ha censurado el abuso del cálculo mental y casi abandono de las operaciones por escrito; y muy á menudo se encuentra en los ejercicios de gran número de maestras de la capital mucha palabrería hueca, no poca fadtafia y no escasa comedia, con perjuicio de la niñez que se educa. Nuestros niños son precoces, tienen un desarrollo rápido, pertenecen á una raza muy distinta á la sajona, adquieren un temprano desenvolvimiento intelectual, y en esas condiciones están por demás esos eternos y cansados diálogos que el maestro sostiene y que nada dicen á la inteligencia del niño. Cuántos picos tiene un pollo, cuántas patas y cuántos ojos un pájaro, qué se pone en la cabeza el niño para cubrirse, cuántas patas tiene una silla, cuántos asientos, cuántos respaldares; para qué sirve la silla, dónde han visto sillas; quién conoce el sol; quién ha visto llover; quién conoce el agua y para qué sirve, etc., etc. No es raro encontrar lecciones por ese estilo en escuelas dirigidas por el señor Rudín, en I y II grado. Eso es inútil, es perder tiempo, ¿qué puede hablar á la inteligencia del alumno tal ejercicio? Basta conque el niño tenga el uso de la palabra para que conteste á esas preguntas. Eso es comedia y nada más. Muchas son las maestras de la capital que reconocen tan sensible farsa, y sacrifican sus aspiraciones, el compromiso que tienen contraído con la sociedad y la ambición que tienen de hacer algo útil, por amoldarse á las instrucciones que reciben. En conversación particular me lo han manifestado.

5º—No sé y aseguro que lo ignora la Inspección General de Enseñanza, hasta dónde pueda el señor Rudín dar cumplimiento al cargo de visitador: tiene otros u otros empleos que le quitan muchísimo tiempo; no ajusta su trabajo á un itinerario, como los demás visitadores é inspectores, y es, por así decirlo, un empleado sin sujeción alguna: procede como mejor le conviene y jamás se ha visto un informe que haya dado. No me explico semejante proceder, pero en cambio los pobres maestros sufren tan innecesaria vigilancia. ¿Por qué no se le somete á las mismas obligaciones de los otros visitadores?

En cambio de todo esto, se queja el señor Rudín amargamente, y según las palabras textuales que consigna el señor Sanabria, dice: "Aseguro á ustedes que es tan poco decidido el apoyo que tengo para verificar mis trabajos, que francamente envidio á los visitadores, pues el último de ellos dispone de más autoridad en su circunscrito que yo en el mío". No sé qué más apoyo habrá deseado ese señor: mas yo en su lugar habría há largo tiempo abandonado el puesto.

En uno de sus artículos dijo el señor Brenes Mesén que los inspectores y visitadores estaban siempre en completo desacuerdo. No hay tal, tenemos más ó menos unidad de miras, marchamos todos conforme á las instrucciones de la Inspección General, y de los úni-

cos que nos hemos apartado—en bien de la misión que desempeñamos—es del señor Rudín y sus admiradores, pues no queremos patrocinara exageraciones. Pero entendiéndose que no soy extremista: reconozco en él, sin embargo, algunas cosas aceptables.

Habla el señor Sanabria de la protesta que publicamos los maestros del Edificio Metálico, con motivo del nombramiento del Visitador técnico.—Pues bien, lo confieso: fui de los cabecillas de la sublevación—como él la llama—y el mismo don Ricardo Castro, aunque luego cambió de parecer, fue de los que protestaron; hoy todavía sostengo los términos de aquel documento y permanezco fiel á lo que entonces cubrió mi firma.

SANTOS LEÓN HERRERA.

Cartago, 12 de Stbre. de 1903.

NOTA

Un BOLONIO de Puntarenas que dirige al periódico *Iglesio*, digo, *ex-Iglesio-Fernandista* (sic), unas correspondencias que el famoso Concho Mortus se habría ruborizado en prohijar, tiene con el señor Zúñiga Montúfar, quien jamás se ha metido con él, ni para bien ni para mal, una tirria injustificada, inconducente, estúpida, y más que todo eso, cargante. Ahora resulta con que los gobiernistas de Puntarenas, esto; con que la lumbrera de Zúñiga Montúfar, aquello; con que los paseos y más paseos de Zúñiguita no pasarán de éso; con que la "Unión Obrera" hará y deshará y volteará y tornará &, &, &. Está bien, hombre de Dios, haga la Unión Obrera lo que le plazca, cambie el mundo al revés, coja el cielo con las manos ó pesque un tabardillo; pero deje en paz á Zúñiga Montúfar que ni se ha metido con el pazguato corresponsal, ni tiene pretensiones de lumbrera, ni anda á caza de diputaciones. Zúñiga Montúfar ha creído encaminar sus gestiones á la Cámara en sentido beneficioso para Puntarenas, y eso es todo.

CORRESPONSALES

De Cartago

SEÑOR DIRECTOR DE «EL DIA»
San José.

El apreciable caballero don Gregorio Mata, fué atacado á la traición, en el Mercado, el domingo, por un pajarón de mal agüero del Paraíso Nos dijo el amigo Mata q' había sido por una deuda que le cobró. Al pajarón le costó una carcelada y su respectiva multa, casi mayor que la jarana. ¡Eso le pasa á los tramposos! El tal *jaranero* es de los famosos civilistas. De feria recibió también un paraguazo de don Gollito.

—¡Qué tal estará Ricardo Castro con la turda q' le da el amigo don Santos León Herrera! Nosotros sabíamos todo eso y casi ni caso le hacíamos cuando nos visitaba. ¡Pobre Colegio! ¡Pobres alumnos! ¡Qué sarcasmo! Ricardo Castro profesor de matemáticas, en lugar de D. Clodomiro Picado á quien Castro no puede ni descalzar! Pero quien tiene esa responsabilidad y quien merece todo reproche y censura es el Municipio, que compuesto de señores ilustrados, le dejó á Brenes Mesén en libertad de escoger su personal. Y es claro, escogió todo aquello que se prestara para sus

AMANDO CÉSPEDES
 AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK Cámaras,
 Películas,
 Papeles y
 Accesorios

desde Tucurrique lo que pasaba en aquel lugar.

ZACARÍAS ARRIETA
 Tucurrique, Set. 13 de 1903

HECHOS Y DICHS

Muy tarde se distribuye en San Juan la correspondencia; parece que el encargado de esa distribución tiene que vender pan, y de allí el atraso. Llamamos la atención á quien corresponda.

En breve contraerá matrimonio en Heredia el señor don José Ana Hernández con una simpática señorita de aquella provincia.

Anteayer visitó el hogar de don Antonio Incera y señora, un robusto chiquitín, rico presente que le envía el Señor para mayor contento de sus amorosos padres.

En el barrio de *Chile-Perro* se forman todos los domingos y días de fiesta escándalos mayúsculos y jamás se ve un policía en ese lugar. Bueno sería que se pusiera uno para evitar esos escándalos.

Las últimos dos retretas verificadas el lunes y martes estuvieron bastante concurridas; las piezas ejecutadas fueron del agrado del público.

Baile muy animado y bonito se efectuó el 14 del corriente en el Centro de Amigos.

Las conferencias en la Merced nueva siguen verificándose con mucha concurrencia.

Incidente.—En las carreras de polo efectuadas el martes, recibió fuerte golpe en la cabeza el joven don Chilo Sandoval, saliendo bañado en sangre.

El cementerio de San Juan da lástima por la abundante hierba que lo cubre. ¡Señores, ¿están muy caros los machetes?

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

El señor don Jenaro Bonilla fue favorecido con un cuarto de un premio de quinientos dollars en la Lotería de México.

Falleció la señora esposa de don Sebastián Matheu.

Mal informado se ve que está el articulista "S. O. S. Pecho" que en el "El Centinela" del 14 del corriente, dice que los carreteros nocturnos encargados de extraer excusados, tengan *carta blanca* para regalar ó vender la materia pútrida, *no desinfectada*. Los sacadores de excusados tienen firmado un compromiso conmigo y depositados en la Tesorería Municipal 25 colones para responder por la falta de cumplimiento á algunas de las disposiciones que se leen en dicho compromiso, en el que existe la que dice: "que están obligados á desinfectar con cal carbolina ó ácido carbólico las materias excrementicias, antes de proceder á la extracción." Si alguno de esos carreteros falta al cumplimiento de lo que he ordenado y no llega á mis oídos esa falta, que queda sin castigo, no es culpa mía, no tengo el suficiente número de empleados para hacer efectuada con rigurosidad la vigilancia, á tan altas horas de la noche.

A la disposición del público tengo en mi oficina copia de las disposiciones que tengo dadas á los sacadores de excusados, respecto á las medidas que deben adoptar para extraerlos.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar,
estilo americano que vende Artavia?
Y tan BARATOS como BUENOS

AVISO Se venden muebles baratos y un juego de regilla, compuesto de sofá, dos mecedoras y seis sillas, todo á precios de quema.

Informará

Serapio Tomás

Sr. articulista: ¿quiere usted servirse pasar por mi oficina?
Nazarío Toledo.

Esta noche no habrá función en el Variedades por estar ensayando obras nuevas que han de ponerse en escena el domingo próximo.

Bofetadas.—Menudearon antier como á la 1 1/2 a. m., por celos, en la esquina S. O. de la Merced nueva. La riña fue entre dos jovencitos, y el motivo, una mujerzuela.

Se preparan en esta ciudad algunos bailes para el domingo próximo.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras, Casa.—No. 531

Personal.—Procedente de Puntarenas ha llegado á esta capital el activo Juez del Crimen Licdo. don Pablo M. Rodríguez. Lo saludamos.

Nueva industria.—El incansable y laborioso don José Traube, en su constante afán de dar trabajo á la mujer, ha introducido las máquinas necesarias para la fabricación de las cubiertas de paja para las botellas. Actualmente trabajan en esa fábrica 80 hijos del país. Mañana llegará á esta capital el hijo del señor Traube, quien se quedará al frente de la casa durante la ausencia de su padre que partirá el lunes próximo al exterior en vía de negocios y en busca de salud. Piensa visitar Estados Unidos, Alemania é Italia.—Dichoso viaje deseamos al activo industrial.

Un año hizo ayer que, ausente de Costa Rica en busca del fundamento de su porvenir, encontró en Bruselas prematuro el término de su vida, Paco, el inteligente y primogénito hijo del caballero amigo nuestro don Manuel Monge Cervantes. Tal hecho luctuoso dió motivo á la celebración bien concurrida de varias misas en el templo de la Soledad.

Expresamos nuevamente á don Manuel y á su familia nuestros sentimientos por la muerte de Paco.

Guadalupe, la villa simpática que limita á esta ciudad por el Noreste, está seriamente amenazada en la salud de sus vecinos: 17 casos de fiebre tifoidea se cuentan ya en la pequeña población. Tal cosa es alarmante y reclama con urgencia de los encargados de velar por la salud pública, las medidas eficaces en su contra.

Ayer se dió al público, artístico como ninguno de los salidos hasta ahora, el número de las Artes Gráficas, órgano de publicidad de la casa de Alsina, correspondiente á este mes.

Víctima de las furias de una bestia briosa que amansaba, fue ayer Ascensión Vargas, vecino

del pueblo de San Juan: lo derribó el bruto y le propinó tan solemne patada, que el pobre está postrado y en peligro.

Nos dicen que don Rafael Vargas, el conocido sastre del Mercado, fue el favorecido por la suerte en el último sorteo de la Lotería Chapuí; 5 mil colones no son tan poca cosa en estos tiempos de apretura.

Conferencias.—Ayer celebró conferencia el señor Ministro de Instrucción Pública con el señor Inspector General, los Inspectores provinciales y el cuerpo de visitadores, y según nos informan, hoy habrá otra para continuar tratando los diferentes puntos acerca de la enseñanza.

En las actuales circunstancias nos parece de provecho tal práctica.

En la mañana del lunes recién pasado, contrajo matrimonio en esta ciudad, la señorita Eloisa Matheu con el joven José María Fernández. En la noche murió la señora mamá de la simpática desposada.

Enviamos nuestro pésame á los deudos de la señora doña Eloisa Mc. Adam de Gil, recientemente muerta en Panamá.

Ayer tuvo lugar el primer bautizo en la nueva iglesia de la Merced; corresponde la distinción de tal novedad á un hijo de don Juan Loaiza.

Gravemente atacado de la fiebre amarilla se encuentra en esta ciudad, procedente de la línea de Limón, el conocido joven Julio Arana.

ULTIMOS CABLES

DIGLYN., ESCOCIA, 15.—Tomás Burns, pescador de Searnay, acaba de sacar la suma de 18.000 pesos oro de un naufragio por el cual pagó cinco pesos; Mr. Burns, espera sacar más tesoro todavía de los despojos que son de un bergantín que se fue á pique hace 70 años. Cuando se perdió estuvo de regreso de un viaje á Sur América donde estaba comerciando por espacio de tres años. Tomó á su bordo 60.000 pesos en oro cuya suma constituía las ganancias del viaje. Burns compró el naufragio para sacarle los clavos de cobre. La mayor parte del oro es español, una pieza lleva la fecha 1824 y otra 1814.

ROMA, 15.—Se anuncia que ha desaparecido la suma de 30.000 pesos que las monjas depositaron con la propaganda Fido. El Papa ha dado orden de investigar el caso.

SOFIA, 16.—Se han llamado al servicio activo 20.000 hombres de las reservas que pertenecen á las divisiones reclutadas en la comarca adyacente á la frontera turca.

maquiavélicos fines; buscó elemento que incondicionalmente fuera su idólatra. Pero nada en favor de la instrucción, porque vemos que el único profesor bien sustituido fué D. Juan de Dios Céspedes, pues el Sr. don Alberto Brenes, á más de su humildad es apto é ilustradísimo en el ramo de Ciencias Naturales. ¡Pero los demás, ¡qué irrisión!

Sabemos, señor Director, q' muchas plumas se están descolgando, en cuenta la nuestra, que la desherrumbramos con estas líneas, para lanzarnos al combate pedagógico en forma seria y decente, á ver si es cierto lo que dicen y pregonan los sabios del Colegio. Y que tengan entendido que si el prestigio moral, autoritario etc. lo pierden ante sus alumnos, que son ellos y sólo ellos los culpables, por haber iniciado una campaña tan innoble y parcial, como la que han emprendido. Su popular y simpático diario será nuestro campo de batalla. Hasta luego, señor Director.

TITO LIVIO.

CARTAGO-16-9-1903

La velada en Heredia

Provistos de la honrosa invitación que adjunta corría al programa de la velada infantil, nos dirigimos á aquella ciudad seguros de que pasaríamos una noche deliciosa en la casa de don Amado Rosabal.

A las 8 p. m. nos dirigimos al Palacio Municipal, dispuestos á matar el tiempo de cualquier modo, mientras llegara el deseado momento para disfrutar de las delicias del baile; pero ¡cuál sería nuestra sorpresa al principiar la velada que de antemano habíamos juzgado de latosa ante el espectáculo del primer cuadro! que desde aquel momento nuestro criterio cambió y convencidos de que las impresiones con que se pretendía sorprendernos en aquel acto eran de un orden muy superior, nos arrellenamos en nuestros asientos dispuestos á gozar.

Los cuadros fueron admirables, é igualmente los coros. Las cegadoras y el paso doble El Rey que rabió q' nos llenaron de entusiasmo y admiración, habiéndonos hecho olvidar el deseado momento de lanzarnos los brazos de Tersicore.

Tanto en estos coros como en la zarzuela "Artistas en miniatura" tuvimos ocasión de admirar las dotes intelectuales de todo el personal, en que sobresalieron Chayito Rosabal, Matildita Sáenz y Efraincito Sáenz, quienes más de una vez arrancaron entusiastas y repetidos aplausos.

En la resitación "Teología Infantil" estuvo la niñita Sáenz admirable; la ejecutó con tal maestría que juzgamos que nadie puede superarla ó competirle; reciba esta artista en

miniatura, nuestra admiración por sus superiores dotes artísticas é intelectuales.

Luisa Morales y Jacoba Araya estuvieron á la altura de su bien sonada reputación de violinista la primera y de inteligente, la segunda.

A las doce de la noche, concluida la simpática velada, cuyas impresiones jamás olvidaremos, nos trasladamos á la casa del apreciable amigo don Amado, adornada artísticamente en donde inmerecidamente fuimos objeto de las atenciones de él y su apreciable señora, como siempre saben hacerlo en esas ocasiones; allí, al compás de la reputada filarmónica, danzaban más de veinte parejas.

Reciban nuestros atentos amigos las expresiones de gratitud por la agradabilísima noche que nos proporcionaron con su amable invitación.

UNOS INVITADOS.

SECCION AJENA

Conveniente aclaración

SR. DIRECTOR DE "EL DÍA." San José

En los días 5 y 6 del corriente que estuve en Cartago, personas que merecen ser oídas y á las que se les puede dar crédito á lo que dicen, me contaron lo que pasaba con respecto á un paseo al Agua Caliente, y que se había publicado en "El Derecho", un artículo en el cual no solamente se trataba de desprestigiar la conducta intachable del señor Inspector de Escuelas, sino también de herir la dignidad y honradez de una respetable familia; agregando dichas personas que era de todo punto falso lo que "El Derecho" publicaba; que por el contrario, habían oído decir que en dicha fiesta de familia había reinado la mayor decencia.

Nada me extraña eso, les contesté; por hoy son armas muy comunes de que se valen aquellos q' tienen un alma muy corrompida y un corazón envilecido que cubriéndose con la máscara de la calumnia, no les importa un bledo manchar con sus asquerosos labios la reputación y prestigio de las personas que no son de su agrado. Lo que sí me extrañó y despertó mi curiosidad es que "El Derecho" número 556 me cita como prueba y testigo de hechos que yo no he presenciado. ¿Cómo puede ser que estando yo en Tucurrique el día 16 del mes pasado pudiera á la vez estar en el Agua Caliente?

Solamente á "El Derecho" se le puede ocurrir semejante transformación.

Protesto, pues, contra el abuso al afirmar que yo puedo declarar en el asunto del paseo al Agua Caliente, pues era imposible que presenciara

EL OLIVE
"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se an dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA HERRERIA

HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

La Costarricense

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tlp. de Jenaro Valverde

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PUBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.